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研途漫漫，求学之路总是充斥着艰辛与苦涩，一千四百多个日日夜夜，星辰铺满天空，她们聚如烟火，携手共

进。孤独在宿舍的灯光下黯然失色，保研的火苗在心中愈发滚烫。会计学院雅七 243 宿舍张舒雨、陈雅娟、侯睿欣、

赵敏琨、陈秀文五人包揽会计资产评估专业绩点前五，最终一起成功保研上岸。

循梦而行，砥砺奋进赓续华章

大一那年，宿舍围坐闲谈，不知是谁问出“你们以后考研吗？”大家回答道：“考研”。赵敏琨回忆道：“当时大家都

比较想要研究生的学历，所以大家平时也就更加注重学习，刚开始我们没想过保研，但是后面了解到保研之后我们

便开始一起朝着共同的方向努力。明白自己想要什么，并且坚定地选择它实践它。”也就是从那一刻起，目标的种子

悄然发芽，在五人心里开花结果。

大学生活漫长而又短暂，漫长到学习之路好像没有终点，短暂到还来不及细细回顾就要与大家作别。每一个拼

搏的日子里都浸润着汗水，五个女孩每天早上七点半出门学习，在图书馆与书作伴，以题为友，一直奋战到晚上十点

半才返回宿舍。

除了密匝紧凑的学习生活外，在回到宿舍后，她们常常互相分享每天发生的趣事，熄灯后，宿舍的欢声笑语迎着

寂静悄然消失，大家一身的疲惫便陡然卸下了。

“保研最重要的就是学习成绩，在大一到大三要努力地搞好自己的成绩，多参加竞赛。”，这是赵敏琨的学习经

验，同时也是她对大学的思考，正是这些思考，让她明白了大学与高中的不同，让她从“填鸭式”的教育思维转变为

“自主性”的思维。同时，她们会经常一起探讨学习上的问题，相互督促。积力之所举，她们像大雁般彼此团结，紧紧

跟随，让保研之路充满关爱与温暖。

在她们看来，舍友是同学，是知心朋友，更是她们保研路上的火苗。宿舍里大家真挚的情谊，让她们充满了为梦

奋战的勇气和毅力。

抱朴守拙，勤学上进润色道路

“成功的花，人们只惊喜她现时的明艳，然而当初它的芽儿，浸透了奋斗的泪泉，洒遍了牺牲的血雨。”五个女孩

百舍重茧，终于瓜熟蒂落，一战成名。

对于这场持久战，赵敏琨首先便强调了学习成绩的重要性，大一到大三期间的学习表现是评判保研资格的重要

一环。除此之外，竞赛在一定程度上促进了她们的保研之路。陈秀文就十分重视竞赛成绩，为了可以成功保研，专

业成绩排名第五的她参加了许多竞赛，并且获得了全国大学生英语竞赛 C 类国家级一等奖、全国大学生数学建模竞

赛省级二等奖等诸多奖项。她们用点滴汗水汇聚汪洋大海，以理想为船，以奋斗为浆，最终到达胜利的彼岸。

“信息差是保研之路重要的来源”，张舒雨说道，“首先可以通过询问自己的直系学长、学姐。第二，知道自己在

哪一方面空缺的情况下上网收集资料，可以在小红书和抖音等软件上寻找资料。第三，可以向辅导员请教，因为保

研学校非常多，你可以先挑选自己喜欢的专业再挑喜欢的学校，然后向导员们寻求帮助,因为导员在保研方面有丰

厚的经验。”

在校期间，除了完成学业，她们也会做许多自己感兴趣的事。张舒雨曾担任党委宣传部新闻中心新媒体中心主

任，面对必须完成的学业与繁杂的部门工作，张舒雨每天早上起来都会列一个清单，协商今天的学习任务与工作，并

标明每一个任务大概所需要的时间，有条不紊地完成好每一项任务。

曾担任学生会主席的侯睿欣则很感谢这个身份给了她一个更大的平台，让她能够接触到学院之外甚至校外的

一些人和事，在开阔自己眼界的同时也能从其他更加优秀的人身上学到很多，极大地拓宽了她的人脉，这让她在提升自己的同时也获得了快乐。

除此之外，侯睿欣也经常参加各种志愿活动，她印象最深的就是在一个能力恢复中心帮助一些患有自闭症的孩子，从中获得了极大的精神价值。

努力带给她们的不只是简洁明了的结果，还有那些无形中的改变。回首往昔，努力

的印记润色了青春的篇章，抚平了少年们躁动的心。

携手回望，保研之路百味俱生

人生总会面临着诸多选择，保研的择校迫在眉睫。面临着三天需要到两所学校面

试的困难，陈秀文没有放弃。她说道：“当时在北京面完之后感觉财科院竞争太激烈了，

就果断订了最快的前往安徽的车票去面试另一所高校，到达安徽的时候刚好卡上点就

直接去面试了，当天晚上真的很崩溃。”她结束完一个学校的面试，就马不停蹄赶到另一

个城市，进行下一场面试。机会之轮推动着她一路向前，犹豫就可能意味前功尽弃，所

以她选择了义无反顾。功夫不负有心人，命运不会亏待任何一个为梦想果断拼搏的人，

她最终成功保研至首都经济贸易大学。

陈秀文感慨道：“我很感谢大学努力的我自己，因为保研时的努力，我改变了我的精

神内耗。”将错杂纷扰的思绪投入到学习，让繁琐微小的事情抛之脑后，保研的经历放宽

了陈秀文的心态。“以前的我只是看大家都在努力，所以我也去努力，最近我才知道其实

大学不需要太多的规划，只需要朝着最终的目标努力就行了。”受到宿舍学习氛围的感

染，侯睿欣认识到保研的重要性，她更加全身心投入学习中，以最快的速度追赶室友，向

着目标进发。

为保研奋进的日子仿佛还未过去，岁月里少年们拼搏的痕迹从未被抹去。在良好

的宿舍氛围影响下，五个女孩子全员保研上岸。最终，张舒雨成功保研至北京国家会计

学院，陈雅娟与侯睿欣均成功上岸中南财经政法大学，赵敏琨保研至中国财政科学研究

院，陈秀文上岸首都经济贸易大学。聚是一团火，散做满天星。星星们逐渐驶入不同的

轨道，闪烁着别样的光芒。回首过去，她们思绪纷飞，感慨万千;立足今日，她们胸有成

竹，信心百倍;展望未来，她们引吭高歌，一路欢笑。时光永不停歇地前行，她们也即将

踏上新的征程。

“休道读书苦，至乐在其中。”蔡铭铭写给学弟学妹的这句

寄语，同样贯穿了她大学始终。“苦”与“乐”的交织中，蔡铭铭在

学习、竞赛、科研方面不断前行，长路漫漫，行者将至，拿到北京

师范大学录取通知书的那一刻，蔡铭铭心中满是得偿所愿的轻

松与释然。

知难而进，矢志不渝

千里之行，始于足下。对于蔡铭铭来说，学习并不是一件

很难的事，上课认真听讲，课下抽出一些时间复习，考试前两周

认真备考便足以涵盖大学里绝大多数课程的学习要点。虽是

学习的基本要求，但要坚持四年下来却也不容易，蔡铭铭认为，

“这需要个人强烈的目标和持久的动力。”

机会总是留给有准备的人，优异的学习成绩为蔡铭铭未来

的升学提供了多种选择，在学姐学长的影响下，蔡铭铭心中隐

隐产生了保研的想法。既然有目标，那就用行动去靠近它，“我

尽力去做好我应该做的事。”正如蔡铭铭所说，大学四年，她尽

己所能上好每一节课，准备好每一场考试，遇到竞赛就多参加

一些，同时积极向保研的学姐学长寻求经验，提前为未来可能

遇到的难题做打算。

许多事情不是看到了希望才坚持，而是坚持了才能看到希

望。在点滴的努力下，蔡铭铭把未知变成已知，一步步走向自

己的目标，她说：“我不会过于执着于是否能达成目标，只要我

付出了，在不断向目标靠近的时候内心自然会越来越坚定。”

保研是一个需要长期努力的过程，在这场四年的长跑里，蔡铭铭有时也会感到疲

惫。尤其在大二下半学期，繁重的学习任务与几项竞赛同时进行，熬夜成了那段时间的

常态。即便如此，她也从没有过放弃的念头，“我觉得自己前两年已经这么辛苦了，就再

坚持一下吧，也没有什么大不了的。”

世上没有白费的努力，一路艰辛走来，蔡铭铭最终拿到了北京师范大学的邀请函，谈

及内心的感想时，她非常感谢自己的导师郑娅峰。本科期间，在蔡铭铭的争取下，大数据

管理实践课的老师郑娅峰看到了她的科研潜力，邀请她加入自己的课题组开展科研工

作。在导师的帮助下，蔡铭铭接触到很多科研的机会，对未来保研起到了不可替代的作

用。“能遇到给我机会的导师、一起配合比赛的队友、相互鼓励的舍友和一直支持自己的父母，我觉得自己很幸运。”蔡铭铭笑道。

百舸争流，奋楫者先

无论是中国大学生计算机设计大赛、美国大学生数学建模竞赛等学科竞赛，还是全国高校数智化商业决策创新大赛、中国国际“互联网+”大

学生创新创业大赛等商赛，比赛成为蔡铭铭大学四年珍贵难得的人生经历。谈到中国大学生计算机设计大赛时，蔡铭铭表示收获颇多，从最初

的省赛三等奖到最近一次的国赛三等奖，她从这项赛事中真正体会到了学习和竞赛之间密不可分的联系。在软件开发赛道，蔡铭铭看到了赛道

与专业课的高度相关性，将安卓的程序应用课中学到的知识运用到了比赛实践中，“用我所学的东西参加比赛，既能巩固自己的专业知识，又丰

富了比赛经历和获奖经历，一举三得。”

“参加比赛就不要担心自己不会，无论结果如何，在这个过程中你学到的知识就是你的收获。”在参加数据可视化赛道时，蔡铭铭深有感悟。

她的专业并没有开设相关课程，面对庞杂的数据，蔡铭铭感到无从下手。既然打定主意要做，便没有不能做的道理，“除了已有的专业知识外，我

需要自学数据可视化的内容来完成比赛。”那一个月的时间里，蔡铭铭将所有精力投入这项赛事，从网站上找了相关课程，但网课看懂了和真正

上手实践不一样，于是她又从网上买了数据可视化的模板，将其拆解开分析不同的模块，研究其中的原理，参赛的过程也成为她不断学习的过

程。从拿到数据、设计网页、填充数据、实现可视化再到制作比赛相关的说明文档，蔡铭铭沉下心用一个月的时间啃下了这块硬骨头，最终获得

了国赛三等奖的优秀成绩。

身为信息管理与信息系统专业的学生，蔡铭铭在商赛上也颇有心得。尽管在有些人看来，这些竞赛与计算机专业结合得并不密切，但在蔡

铭铭看来，它们同样具有独特的价值。“这些经历不仅让我对自己的专业有了更深的认识，还能在比赛中拓宽视野，培养多角度思维模式。”蔡铭

铭认为，一切看似无用之功，或许在未来某一个节点能发挥意想不到的作用。

百尺竿头，更进一步

保研是一个长久、循序而进的过程，同台竞争的都是专业里的佼佼者，稍有失误就可能与保研机会擦肩而过。“对我而言，在这个过程中最重

要、也最难克服的是稳定的心态。”蔡铭铭说道。

自从定下了保研的目标后，伴随目标而生的是心中挥之不去的焦虑。怎样才能提高成绩获得推免的名额、怎样才能丰富自己的竞赛获奖经

历、怎样才能证明自己的科研能力……“对于当下成果的不满足”是蔡铭铭焦虑的源头。面对保研路上种种的不确定因素，蔡铭铭没有陷入内

耗，而是选择加倍的努力，不断提升学习成绩、丰富竞赛经历、提高科研能力，扎扎实实增加自己的产出。

每当感到焦虑时，蔡铭铭除了会向父母、朋友倾诉，也会听一听过去自己的声音。她会在感到焦虑、压力增大、为一个结果感到不确定的时

候给未来的自己发一封定时邮件，既能安抚目前焦虑的自己，又能在未来收到结果的时候给自己带来肯定的自我暗示。“无论有没有达成目标，

我都已经做到了自己能做到的最好。”

“休道读书苦，至乐在其中。”在蔡铭铭眼中，“苦”与“乐”之间没有绝对的界限，正是在这两者不断交织中，她度过了意义非凡的大学四年。

在繁重的学业任务下顶着压力参加比赛是苦的，凌晨室友早已熟睡时在楼道里敲电脑是苦的，为付出颇多却仍不确定的结果苦恼时是苦的……

但同时，精心准备良久的比赛获奖时是欣喜的，熬夜整理出的成果受到肯定时是自豪的，通过努力获得想要的结果的那一刻是激动的……

回想起自己苦乐交织的四年，蔡铭铭在收到北京师范大学的录取通知书时释然一笑，保研长路漫漫，一切现在之花都是过去之果，“我已经

竭尽所能去做了我能做到的事，无论是怎样的结果我都对得起我三年的付出和努力。”
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